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Le Chef d’Etablissement ouvre la séance à 17h15, le 28 septembre 2023, après avoir

constaté que le quorum était atteint (15/18), Monsieur DESPRIESTER est excusé de son

absence. Le chef d’établissement informe les membres présents, qu’avec leur accord, les

débats sont enregistrés, uniquement en vue de la rédaction du compte rendu de ce Conseil.

Il rappelle l’ordre du jour pour ce premier Conseil d’Etablissement de l’année 2023-2024 :

 Bilan de la rentrée 2023 - 2024

 Approbation des voyages scolaires pour l’année scolaire en cours

 Présentation du compte financier

 Questions diverses

POINT 1 – Bilan de la rentrée 2023/2024

Le Chef d’Etablissement présente les effectifs de la rentrée 2023.

Il précise qu’en rapport aux projections de juin 2023, les effectifs de la maternelle restent à 225 élèves

avec quelques variations dans les niveaux. La nombre d’élèves par classe est en moyenne de 25 élèves.
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Pour l’Elémentaire, quelques variations par rapport aux projections mais 480 élèves bien répartis
sur les différents niveaux pour une moyenne de 24 élèves par classe.

Au niveau Collège, l’effectif est de 371 élèves. Il explique qu’en 6ème, l’effectif est supérieur à la
norme mais que des inscriptions ont été acceptées dû à la situation délicate de familles avec
fratries. Il ajoute que la classe de 6ème étant une fin de cycle, l’an prochain les classes de 5ème

devraient retrouver une moyenne de 24/25 élèves par classe. Il est satisfait que cette année une
classe de plus ait pu être ouverte en 4ème. Les effectifs de 3ème restent stables par rapport aux
prévisions. Le collège présente une moyenne de 23 élèves par classe.
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Le Lycée, présente un effectif de 239 élèves. Le Chef d’Etablissement souligne qu’il existe toujours
un déficit en Seconde, dû aux départs des 3ème en fin de cycle. Les Premières se limitent sans
surprise à 3 classes puisqu’il s’agit de la cohorte des Secondes de l’an passé touchées. Il termine
en indiquant 4 classes de Terminale de 22 élèves donc 88 candidats bacheliers en 06/2024. Il
souligne une moyenne de 21,7 élèves par classe, ce qui est très confortable en comparaison avec
les lycées en France.

Pour conclure, il annonce un total de 1315 élèves au LFIP à la rentrée 2023. Il précise que pour
certains niveaux (6ème, mais aussi CP et Maternelle) il sera difficile d’accepter de nouveaux élèves
en cours d’année.
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Il présente le tableau de l’évolution des effectifs depuis 2013/2014, et explique que les variations
sont souvent le reflet des paliers d’orientation.

Le Chef d’Etablissement cède la parole à M. Paulo FERNANDES, Proviseur-Adjoint, pour présenter
un bilan provisoire sur l’orientation des bacheliers 2023.

Ce dernier confirme qu’il est encore tôt pour connaître la destination de tous les élèves et indique
qu’il pourra encore y avoir des modifications de ces chiffres présentés. Il présente un tableau
global des orientations qui indique la destination des élèves.

Il souligne que cette année, les orientations vers la France sont de 31% et 57% pour le Portugal
alors que l’an passé ces 2 destinations étaient équilibrées. Il ajoute que les départs vers
l’étranger ont aussi diminué cette année avec seulement 12% des élèves contre 19% l’an passé,
puis propose de regarder les orientations suivies par destinations et grandes filières d’études.
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Il souligne que les orientations vers la France concernent principalement des parcours très
sélectifs, dont 1 bourse d’excellence major AEFE pour une élève de nationalité autre que
française. Le Chef d’Etablissement constate que les classes préparatoires perdent en attractivité
au profit des écoles d’ingénieur et des écoles de commerce avec prépa intégrée.

Concernant les départs à l’étranger (hors France), moins d’élèves sont concernés cette année
mais toujours pour des parcours sélectifs. Il indique que pour la Belgique, un problème de
calendrier et de date butoir pour les équivalences a limité le nombre de départs. Le Chef
d’Etablissement constate aussi que les départs vers la Suisse ont disparu cette année, sans doute
dû au système éducatif très exigeant et un manque d’accompagnement des élèves.

Pour les élèves restés au Portugal, le bilan est très positif et satisfaisant puisque de nombreux
élèves ont été acceptés dans les universités de Porto dans leur 1er choix. Il souligne que 12 élèves
ont été acceptés dans les filières de santé dont 5 en médecine malgré les moyennes très hautes
exigées.

Le Chef d’Etablissement indique qu’il est très satisfait de ces statistiques et remercie les
représentants du Conseil d’Etablissement de bien vouloir communiquer le plus possible sur ces
très bons résultats et ainsi dépasser les éventuelles incertitudes des familles rencontrées les
années passées suite à la réforme du baccalauréat.

Un représentant des professeurs souhaite informer le Conseil qu’avec le nouveau calendrier du
Baccalauréat, les notes des épreuves de spécialités qui auront lieu en juin, ne seront plus intégrées
sur ParcourSup.

Le Chef d’Etablissement remercie pour cette information et indique que les dates du baccalauréat
viennent juste de paraître et seront communiquées dès que possible. Il demande si quelqu’un a
des questions ou des remarques avant de passer la parole à Mme VANLAUWE, Directrice
Administrative et Financière (D.A.F.), pour un point sur les travaux de l’été.

La D.A.F. informe qu’elle ne reviendra pas sur les travaux du nouveau bâtiment de Maternelle et
liste les travaux effectués pendant l’été :

- Mobilier et store nécessaires

- Réparation de stores des laboratoires de sciences

- Alarme anti intrusion pour le bâtiment administratif

- Nettoyage et peintures dans le bâtiment E

- Contrôle et remise en états des équipements sportifs

- Divers travaux d’entretien courant et de contrôles obligatoires à réaliser pendant l’été.

Elle annonce aussi les travaux en préparation

- Pendant les vacances d’automne, changement du portail bus pour le sécuriser. Il va être
automatisé et bénéficiera d’une subvention de l’AEFE.

- Un projet de replantation d’espèces végétales est aussi en cours suite à la perte l’an passé
de plusieurs arbres malades qui ont dû être coupés.
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Le Chef d’Etablissement ajoute que, dans l’optique 2024, des devis vont aussi être demandés afin
de remédier à un souci d’isolation phonique entre les classes du bâtiment D. Il rappelle que des
rénovations auront lieu aussi sur les bâtiments A, B et C dans les mois qui viennent.

Il propose de passer à un bilan concernant la formation continue.

Il rappelle que la commission formation continue, composée de la Direction et de représentants
des personnels, se réunit 2 fois par an :

- En mars ou avril pour remonter les propositions/besoins de formation des personnels à
l’I.R.F. (Institut Régional de Formation) dans le but de créer un catalogue des formations
pour l’année suivante. Il précise que le catalogue est largement destiné aux enseignants
mais que les autres personnels peuvent faire aussi des propositions de formation.

- En septembre, la commission se réunit pour analyser les candidatures sur les différentes
formations et attribuer les places en stages.

Il explique que le principe de sélection des candidatures est d’attribuer une formation à chaque
personne mais un seul stage par année. Il rappelle que l’I.R.F. préconise un seul stagiaire par
établissement puisque le principe est de mutualiser la formation avec les collègues au retour de
stage.

Il indique que statistiquement, 55 demandes ont été acceptées pour l’année 2023-2024 et précise
que les 21 personnels non enseignants incluent principalement les personnels de Direction qui
partent en séminaire ou formations spécifiques régulièrement.

Il explique qu’il existe aussi des missions établissement afin de réaliser au sein de l’établissement
une formation sur une thématique particulière. Dans ce cas, des formateurs viennent dans
l’établissement assurer la formation. Cette année, il précise qu’une formation 2nd degré a déjà eu
lieu la semaine dernière pour les professeurs d’E.P.S sur le thème des évaluations Bac, et que dans
le 1er degré, deux formations sont prévues (une sur l’aménagement des espaces coins jeux et une
sur le plurilinguisme et les projets à mettre en place autour de cette thématique).

Le Chef d’Etablissement ajoute enfin que le LFIP accueillera en février 2024 un stage régional à
l’attention des enseignants du 1er degré de la péninsule ibérique et qui sera animé par M. LECOT,
Directeur du Primaire.

Il propose de clore ce bilan de rentrée et interroge s’il y a des remarques ou des questions.

POINT 2 – Approbation des voyages scolaires pour l’année scolaire en cours

Le Chef d’Etablissement propose de passer au Point 2 qui, il le rappelle, sera soumis au vote des
membres du Conseil d’Etablissement puisque les familles participent financièrement à ces sorties
scolaires avec nuitées.

Il propose de procéder en 2 étapes pour les votes (voyages Primaire puis voyages Secondaire).
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Il propose au Directeur des classes primaires d’annoncer les propositions de voyages scolaires. Ce
dernier rappelle que tous les niveaux de l’élémentaire sont concernés :

- CP : comme les années précédentes, même s’il n’y a pas de déplacement, la nuit des Lutins
aura lieu une semaine avant les vacances de Noël, les élèves vont sortir de la maison pour
dormir à l’école sans les parents.

- CE1 : Voyage à Lisbonne (zoo, aquarium)
- CE2 : Voyage tourné vers l’histoire (Conimbriga et Santa Maria de Feira)
- CM1 : Voyage tourné aussi vers l’histoire (Batalha)
- CM2 : Une nouveauté est proposée cette année. Un voyage en France un peu plus long est

à l’étude dans le sud de la France, dans la région de Toulouse/Carcassonne pour marquer
la fin du Primaire. En attente de confirmation de prix.

Le Chef d’Etablissement demande s’il y a des remarques ou interrogations, puis propose de
procéder à un vote global des projets de voyages scolaires proposés pour les classes primaires si
tout le monde est d’accord.

Résultats du vote :

Opposition = 0 Abstention = 0 Approbation = 14

Le Chef d’Etablissement remercie pour ce vote à l’unanimité(un membre du CE a quitté la réunion
prématurément.

Il propose de passer aux projets de voyages scolaires pour le Secondaire et donne la parole au
Proviseur-Adjoint. Ce dernier explique que pour le Secondaire les voyages sont aussi les voyages
scolaires classiques, à savoir :

5ème : Parcours médiéval vers St Jacques de Compostelle sur 2 jours – 180€
4ème : Voyage classique à Londres mais avec la difficulté des augmentations de prix – 820€maxi
3ème : Pour l’Est de la France (plutôt que l’Ouest) toujours avec les thèmes des guerres mondiales
– en attente de devis mais probablement pour 4 nuits autour de 800€maxi
1ère Allemand : Voyage classique à Berlin – 700€
1ère Espagnol : Voyage classique à Madrid – 450€ puisque voyage en bus

Le Chef d’Etablissement rappelle que les 6èmes sont actuellement en voyage scolaire à Esposende,
le budget avait été voté en juin.

Il indique que le LFIP a pleinement conscience des augmentations de tarifs et pense que peut-être
des réflexions devront être menées pour réviser les projets même si tout le monde s’accorde à
penser que ces voyages scolaires font partie de l’ADN du LFIP.

Une représentante des élèves demande s’il serait possible d’organiser un voyage pour les
Secondes et les Terminales. Après débat, le Chef d’Etablissement explique qu’il est difficile de
répondre favorablement à cette demande pour diverses raisons (classes à examen, petits groupes
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concernés avec rattrapage des cours obligatoire après le voyage, pour les 2nde dispositif ADN
existant). Il pense qu’il pourrait rester la possibilité d’un voyage après les examens mais dans ce
cas, il ne s’agit plus d’un voyage pédagogique ou alors d’un éventuel mini séjour d’intégration
plutôt en début d’année scolaire. Il conclut en proposant que la réflexion se poursuivre pour les
niveaux du Lycée.

Le Chef d’Etablissement demande s’il y a des remarques ou interrogations, puis propose de
procéder à un vote global pour les projets de voyages du Secondaire si tout le monde est d’accord.
Avant de voter, il précise que si le budget maximum prévu devait être dépassé, le projet serait bien
sûr de nouveau soumis au vote des membres du Conseil d’Etablissement, tant pour les voyages du
Primaire en préparation, que ceux du Secondaire.

Résultats du vote :

Opposition = 0 Abstention = 0 Approbation = 14

Le Chef d’Etablissement remercie pour ce vote à l’unanimité.

POINT 3 - Présentation du compte financier 2022

Le Chef d’Etablissement cède la parole à la D.A.F pour la présentation du compte financier 2022.
Celle-ci rappelle tout d’abord que le compte financier est le bilan comptable de l’année civile 2022.
Cette présentation au Conseil d’Etablissement est uniquement à titre informatif puisque c’est le
Conseil d’Administration qui l’a déjà approuvé lors de l’Assemblée Générale de l’Association
Marius Latour qui a eu lieu le 05 juillet 2023.

Elle propose, en premier lieu, de prendre connaissance des indicateurs de gestion 2022.
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Elle explique que l’objectif du compte financier est de mesurer la différence entre les prévisions
budgétaires et leurs réalisations, puis elle propose de détailler l’exécution du budget 2022 à l’aide
d’un diaporama.
Elle commence par les recettes de fonctionnement de ce budget conséquent de plus de 9.000.000
d’euros et propose de voir tout de suite, en bas à droite du tableau, que les recettes de
fonctionnement ont bien été évaluées dans leur globalité pour 2022 puisque on arrive à 100,80 %
de réalisation. Après avoir commenté les différents postes de service général et des services
annexes, elle explique que le poste scolarité a été supérieur aux prévisions avec plus d’élèves que
prévus, synonyme de l’attractivité de l’établissement, et souligne que les activités annexes
apportent dans leur ensemble une plus-value financière à l’établissement. Elle ajoute aussi qu’une
excellente gestion des recettes grâce aux produits annexes est à noter et à prendre en compte
pour les prochains budgets.
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Elle propose de passer aux dépenses de fonctionnement.

En premier lieu, elle fait constater que les dépenses dans leur globalité sont inférieures aux
recettes ce qui est une bonne chose, elle précise que cela reflète de bonnes prévisions budgétaires.
Elle commente ensuite les différents postes de dépenses puis souligne que, malgré une
augmentation prévue au budget, les dépenses de viabilisation et les autres charges (comprenant
les contrats de service et d’entretien) ont été supérieures aux prévisions en raison du fort taux
d’inflation constaté.
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La D.A.F. présente enfin un dernier graphique et informe qu’elle a aussi souhaité faire un point sur
les charges salariales puisque ce poste (personnels recrutés localement + personnels détachés)
représente forcément un fort pourcentage des dépenses dans un établissement scolaire. Elle
explique que la masse salariale, même si les effectifs sont constants au LFIP, continue d’augmenter
principalement du fait des habituelles revalorisations salariales. Elle rappelle aussi que
l’établissement participe aux salaires des personnels détachés à hauteur de 45% en règle générale.

Pour terminer sa présentation, elle propose de regarder sa conclusion sur le compte financier 2022
qu’elle commente.
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Elle rappelle que le résultat du compte financier 2022 est excédentaire mais que sans les activités
annexes, le LFIP serait déficitaire. Il est donc important de prendre en compte cette donnée pour
l’avenir. Elle précise aussi que les acquisitions d’immobilisations concernent essentiellement le
gros matériel et particulièrement l’achat de matériel informatique en 2022.

Après cette présentation, elle souhaite ajouter que, malgré la bonne santé financière de
l’établissement, vu le contexte actuel et l’inflation constante, il est très important de continuer à
être vigilant.
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Le Chef d’Etablissement remercie la D.A.F. pour cet exercice ardu et tient à souligner que le LFIP
bénéficie aussi d’un excellent taux de recouvrement, c’est-à-dire d’encaissement des factures.

POINT 4 - Questions diverses

Le Chef d’Etablissement propose de passer aux questions diverses qu’il a reçues, essentiellement
des parents d’élèves. Une d’entre elle, concernant les voyages scolaires pour les Secondes et les
Terminales, a déjà été abordée dans le point 2.

Il propose de prendre les questions des parents dans l’ordre :

Question 1 –Modifications du Règlement des AES et communication aux familles.
Avant de répondre à cette question, le Chef d’Etablissement rappelle que la réponse qu’il va
donner ce soir a déjà été apportée à l’Association des Parents d’Elèves. Il confirme que des
modifications ont été apportées au Règlement des AES parce que la Direction ne souhaite pas que
des adultes, quelques fois accompagnés d’enfants, circulent librement dans l’établissement.
L’objectif premier de cette mesure est bien sûr la sécurité pendant la période des activités extra
scolaires puisqu’il est très difficile de filtrer les entrées dans ces horaires. Il ajoute qu’il ne s’agit
pas d’une volonté de fermer l’école aux parents d’élèves mais d’une question de sécurité tant pour
les élèves que pour les animateurs. Il a donc été convenu que les animateurs auront l’obligation
de réaliser une séance ouverte une fois par trimestre et qu’ils devront aussi préparer un compte
rendu de l’apprentissage et de l’implication de l’élève dans l’activité à destination des familles. Un
parent d’élèves demande s’il en sera de même pour l’aide aux devoirs. Le Chef d’Etablissement
explique qu’une séance ouverte pour l’aide aux devoirs n’est pas envisagée. Il rappelle que, sur le
côté légal de cette modification, toute modification du règlement intérieur fait toujours l’objet
d’un vote. Concernant les AES, qui sont un service annexe, les conditions peuvent évoluer d’une
année sur l’autre. Il comprend la légitimité de la question mais il rappelle que l’établissement n’est
pas un club sportif, même si l’activité football y est très dynamique.

Question 2 –Mesures de sécurité pour les enfants de CP au portail de sortie
Le Chef d’Etablissement reconnait qu’une difficulté a été rencontrée le mardi de la première
semaine de classe dûe à plusieurs facteurs contraires (sortie en retard d’une classe et un portail
coincé !). Le constat de cet incident regrettable est partagé mais il semble que maintenant le
problème soit réglé. A priori, il ne sera pas nécessaire de renforcer le personnel de surveillance à
la sortie puisque maintenant la sortie est plus fluide. Bien sûr, la Direction reste ouverte à toute
suggestion.

Question 3 – Voyages pour les classes de Seconde et Terminales
Question déjà traitée dans le point 2
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Question 4 – Respect de l’enseignement de la totalité des programmes scolaires même en cas
d’absence des professeurs et renforcement de la préparation scientifique
Le Chef d’Etablissement confirme que tout le programme scolaire doit être couvert. Il rappelle
toutefois que si les enseignants sont facilement remplacés dans le primaire, le remplacement des
enseignants du secondaire est beaucoup plus difficile. Il rappelle que le Proviseur-Adjoint fait le
maximum pour que les absences soient récupérables sur des créneaux libérés et que les
professeurs présents prennent les créneaux libérés quand ils le peuvent. Quant à la demande du
renforcement des spécialités scientifiques, le Chef d’Etablissement déclare que pour lui toutes les
matières ont le droit au même traitement.

Question 5 – Portugais débutant et intermédiaire seulement 2 heures de cours par semaine
Le Chef d’Etablissement cède la parole au Proviseur-Adjoint sur ce sujet. Ce dernier rappelle qu’il
a été décidé que le portugais serait désormais enseigné à tous les élèves sur 4 heures, que ce soit
en Langue Vivante ou que ce soit en Langue et Littérature. Une exception demeure pour les élèves
du cycle terminal (Classes de 1ère et Terminale) en classe de portugais Langue vivante, puisqu’ils
vont quitter le Portugal prochainement. Il annonce toutefois que cette organisation sera mise en
place progressivement pour les années à venir. Le Chef d’Etablissement précise que ces mesures
sont appliquées en appui avec des enseignants-formateurs et l’inspection pédagogique. Il ne s’agit
pas d’une mesure spécifique au LFIP. Le Directeur des classes primaires informe qu’à l’école, les
élèves bénéficient de petits groupes de Portugais débutant et du temps en doublette avant de
glisser très rapidement vers le Portugais langue maternelle. Il ajoute que pour le Français Langue
Etrangère, dans les petites classes, en fonction du nombres d’élèves concernés, des groupes de
FLE intensif sont organisés jusqu’à la Toussaint. Un projet allant du CP au CM2 doit aussi être mis
en place pendant les vacances d’automne afin de permettre à ces élèves en FLE d’enrichir leur
apprentissage du français à travers diverses activités extra-scolaires afin d’aborder le français dans
un cadre différent de celui de la classe.

Question 6 – Projets AEFE pour l’année 2023/2024
Le Chef d’Etablissement indique que 5 projets sont en cours (AEFE ou non AEFE), à savoir :

- Projet OLFM AEFE (Orchestre des Lycées Français du Monde) avec 2 candidats cette année
pour la représentation programmée à Bruxelles

- Projet AEH AEFE (Ambassadeurs En Herbe) repris cette année avec une thématique centrée
sur l’Année Olympique 2024

- Projet ADN AEFE qui est reconduit et qui concerne les élèves de Seconde pour des échanges
entre Lycées Français du Monde au 2ème ou 3ème trimestre.

- Projet ADN Développement Durable AEFE : nouveau projet qui rejoint l’objectif de l’ancien
ADN Carbone Zéro et qui concerne les classes de 3ème et de CM2 dans sa déclinaison ADN
DD Junior
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- Projet Modellised United Nations : Le Chef d’Etablissement précise que dans ce cas il ne
s’agit pas d’un projet AEFE. Ce projet fonctionne sur le principe d’ateliers qui ont vocation
à travailler sur une thématique et à échanger avec d’autres établissements. Il rappelle que
ce projet a déjà existé au LFIP dans le passé puisqu’il existait un dispositif à Porto.
Malheureusement les frais d’inscription ayant décuplé, il a été décidé de participer à un
dispositif organisé pour la Péninsule Ibérique.

Le Chef d’Etablissement demande s’il y a des questions ou remarques puis, l’ordre du jour étant
épuisé, il lève la séance à 18h55. Il remercie les membres présents et propose de clore ce premier
Conseil avec un verre de l’amitié pour ceux qui sont disponibles.


